



# Chile plantea restablecer relaciones para retomar diálogo sin condiciones

• *El anunció formuló el canciller Heraldo Muñoz, acogiendo la iniciativa que el Papa Francisco lanzó en su visita pastoral a Bolivia. Será pese a la continuidad de la demanda ante la Corte Internacional de la Haya.*

**Santiago de Chile.-** El ministro de Relaciones Exteriores chileno, Heraldo Muñoz, afirmó ayer que su país está dispuesto a restablecer relaciones diplomáticas de inmediato con Bolivia, pese a la demanda marítima interpuesta por ese país ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ).

"Chile está disponible para restablecer las relaciones diplomáticas (con Bolivia) de inmediato si hay voluntad política", aseguró Muñoz en una entrevista con Radio Cooperativa.

Agregó que su país está dispuesto a retomar el diálogo "sin condiciones", pese a la continuidad de la demanda marítima interpuesta por el país andino ante la Corte de Justicia de La Haya en procura de una salida soberana al Océano Pacífico.

Las relaciones entre Chile y Bolivia se mantienen interrumpidas desde 1978 y hace algunos años, en 2004, en el marco de una cumbre celebrada en Monterrey (México), el entonces presidente de Chile Ricardo Lagos dijo "relaciones aquí y ahora" a su par boliviano de entonces, Carlos Mesa, invitación que no tuvo eco en La Paz.

El exmandatario chileno (2000-2006) respaldó ayer la oferta de restablecer las relaciones diplomáticas con Bolivia y destacó en tal sentido una frase del papa Francisco que a su juicio es lo medular de su llamamiento al diálogo.

Añadió que durante su Gobierno, Bolivia "tuvo seis presidentes y les planteé relaciones diplomáticas porque es la forma civilizada en tienen que conversan los países", precisó, coincidiendo con el canciller Muñoz, quien indicó que "si cuando hay un tema pendiente entre dos países y uno le dice al otro que 'mientras esto esté pendiente no hay relaciones', entonces nunca van a tener las posibilidades de dialogar". (Efe)

En cuanto al llamado realizado por el Papa al diálogo de Bolivia con sus vecinos, según La Tercera, el canciller David Choquehuanca indicó que "Chile ha intentado desnaturalizar esta convocatoria que hizo el Santo Padre, el mensaje es claro, construir puentes y no levantar muros".

El canciller agregó que "Bolivia es un país pacifista, es un país que promociona el diálogo. Bolivia es uno de los países que trabaja la integración de nuestros pueblos, la demanda marítima ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) justamente busca el diálogo, la demanda marítima que tenemos ante La Haya quiere buscar que Bolivia y Chile se sienten en un espacio de diálogo, de buena fe, y este diálogo tiene que permitir alcanzar este problema que venimos arrastrando, de tener un acceso soberano al Pacífico".

Inf. Pág. 5, 1er. Cuerpo



LUEGO DE TRES DÍAS DE VISITA A BOLIVIA, EL PAPA FRANCISCO SE DESPIDIÓ AYER A SU SALIDA DEL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE VIRU VIRU, EN LA CIUDAD DE SANTA CRUZ DE LA SIERRA, PARA DIRIGIRSE RUMBO A PARAGUAY, LA TERCERA Y ÚLTIMA PARADA DE SU GIRA POR SURAMÉRICA QUE LE LLEVÓ TAMBIÉN A ECUADOR.

## Exportadores exigirán resarcimiento

Los exportadores del país denunciaron que el reciente paro del puerto de Iquique afectó el cumplimiento de contratos. El mayor daño sufrió las importaciones como consecuencia de la extrema medida que se prolongó por más de dos semanas.

Según documentación, unos 750 camiones estuvieron detenidos en las inmediaciones del puerto sin poder destibar la carga. La Cámara Nacional de Comercio sostiene que en pleno conflicto las navieras utilizaron otros puertos próximos para entregar la mercadería. Esta situación aumentó los costos de operadores de comercio exterior del país, ya que los fletes virtualmente "se habrían disparado".

El movimiento de carga de comercio para Bolivia representa algo más del 5 por ciento del flujo anual que ingresa principalmente por Arica y por el puerto de Iquique se mueve 200.000 toneladas de carga en tránsito anualmente. Otro volumen ingresa a Zona Franca (Zofri). Este puerto está vinculado al movimiento de carga de vehículos que llegan al continente procedente del Japón y China.

Inf. Pág. 6, 1er. Cuerpo

## ONU demanda más inversión contra el hambre

Eliminar el hambre es uno de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), nuevas metas establecidas para reemplazar los ocho Objetivos de Desarrollo del Milenio, que expiran en breve. La Organización de Naciones Unidas (ONU) pidió una inversión de 160 dólares al año por cada persona que vive en la pobreza extrema.

La organización internacional recomendó que el dinero debería ser entregado tanto a través de transferencias monetarias como inversiones "a favor de los pobres".

"Si adoptamos el enfoque de seguir funcionando como hasta ahora, en 2030 tendríamos todavía más de 650 millones de personas que padecen hambre", dijo el director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), José Graziano da Silva.

El nuevo reporte de la FAO, PMA y el FIDA, se conoce de cara a una cumbre internacional sobre financiación para el desarrollo que se realizará en Adis Abeba, Etiopía, la semana próxima.

Inf. Pág. 3, 3er. Cuerpo

Papa a reos de Palmasola:

## Reclusión no debe ser sinónimo de exclusión

El Papa Francisco recordó a los y las privadas de libertad del Centro de Rehabilitación de Palmasola que la reclusión no debe ser sinónimo de exclusión y que la privación de libertad forma parte de un proceso de reinserción social.

Dijo que son muchos los elementos que juegan en contra de los reos en ese lugar, se refirió al hacinamiento, la lentitud de la justicia, la falta de terapias ocupacionales y de políticas de rehabilitación, la violencia y pidió una necesaria, rápida y eficaz alianza interinstitucional para encontrar respuestas.

Los representantes de los

casí 5.000 privados y privadas de libertad de Palmasola, le transmitieron al Pontífice la vulneración de derechos que sufren en el interior de los centros penitenciarios y le pidieron amnistía y beneficios penitenciarios, además de entregarle varios presentes. Francisco se mostró cariñoso con ellos y especialmente con los menores de edad que habitan el recinto con sus padres.

Por otro lado, las y los privados hicieron entrega al Papa Francisco de una hamaca realizada por un interno con los colores del Vaticano. También una pintura con el perfil de su Santidad y el cuadro de la últi-

ma cena tallado en madera por un preso que se encuentra enfermo terminal.

Inf. Pág. 8, 1er. Cuerpo

## El lunes empieza actos de homenaje a La Paz

Autoridades de la Gobernación y Alcaldía coordinan actos de homenaje para los 206 años de la gesta libertaria de La Paz. El lunes comienza el programa protocolar con el desfile escolar en la plaza Murillo, el martes se desarrollará el de teas y el miércoles el resto de las actividades centrales.

Los desfiles cívicos y escolares también se desarrollarán en los nueve macrodistritos del municipio de La Paz.

Inf. Pág. 1, 2do. Cuerpo

## Advierten a vocales del TSE con destitución si incumplen funciones



EL PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA LEGISLATIVA PLURINACIONAL TOMA JURAMENTO A LOS SIETE NUEVOS VOCALES DEL TRIBUNAL SUPREMO ELECTORAL DEL PAÍS.

El vicepresidente Álvaro García Linera posesionó anoche a los siete nuevos vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) con la misión de dirigir los referendums de estatutos autonómicos y de reformar la institución electoral luego de la crisis de credibilidad en la que cayó tras los comicios nacionales del año pasado.

Por su parte, el presidente Evo Morales designó a Lucy Cruz Villca como vocal del órgano electoral. Villca fue presidenta del Tribunal Electoral Departamental (TED) de Oruro, cargo donde también fue nombrada por el primer Mandatario.

Los vocales posesionados son Antonio Costas, Idelfonso Mamani, Katia Uriona, José Luis Exeni, Dunia Sandóval, María Eugenia Choque y la delegada presidencial Lucy Cruz Villca. Por otro lado, dos vocales suplentes renunciaron porque no serían renumerados.

Inf. Pág. 5, 1er. Cuerpo

Suplemento Especial

## Visión Universitaria



Junto a la edición de hoy exija el Suplemento Visión Universitaria de distribución gratuita, que aborda temas sobre problemas de los universitarios en sus estudios y artículos de motivación para mejorar el estudio. Además de sugerencias de centros de estudios en institutos superiores en la ciudad y a nivel nacional.

